



Weltkulturerbe
Stiftsbezirk St. Gallen
Klosterhof 6d
9000 St. Gallen · Schweiz

T +41 71 227 34 16
info@stiftsbezirk.ch
www.stiftsbezirk.ch

Herangezoozt – Jahrzeitbuch von Berneck, 1424

Wie sind Jahrzeitbücher gestaltet?

Jahrzeitbücher wurden nicht nur von geistlichen Personen angelegt. In Berneck übernahm ein professioneller Schreiber aus Berlin namens Johannes Lentzer den Gestaltungsauftrag. Dies belegt das abgebildete Kolophon am Ende des Buchs: «Scriptum est hec opus in villa Bernang per me indignum famulum Johannem Lentzler de civitate Berlin ... anno ab incarnationis domini 1424».

Um das Einhalten der Aufträge zu erleichtern, bildete sich in den Jahrzeitbüchern eine übersichtliche Form der Buchführung heraus, an die sich auch Lentzer hielt. Er markierte den ersten Tag eines Monats mit dem Kürzel KL für Kalenden, ein Begriff aus dem römischen Kalender. Die sieben Wochentage markieren die Buchstaben A bis G und der Buchstabe A wird mit roter Farbe hervorgehoben.